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ECONOMIA

Nosso jornal está de cara nova, mais informativo e dinâmico. Com 
uma equipe atenta para passar o melhor conteúdo com o máximo 
de credibilidade, disposta à ouvir a população e aberta para receber 
sugestões de pauta das variadas editorias.
Nosso canal de comunicação estará pronto e manterá uma relação 
com o povo através do nosso whatsapp, 99627-0850 
Email: jornalinfopovo@gmail.com
O nosso portal de notícias é www.jornalpovo.com.br 

TEL: 3589- 5684
CNPJ: 18.504.042/0001-25
Av. Graça Aranha, nº 206, sala 301

99627-0850
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CEIA DE NATAL

Instituto vai realizar ação especial de fim de ano para garantir cuidados nas compras

Brasil salta duas posições e se torna a nona economia do mundo em 2023

O governo federal decidiu nesta terça-feira, 19, 
antecipar o cronograma e aumentar, gradual-
mente, o porcentual da mistura obrigatória do 
biodiesel no óleo diesel vendido no Brasil. O 
porcentual, atualmente estabelecido em 12%, 
passará para 14% (mistura B14) a partir de mar-
ço de 2024 e para 15% (B15) em 2025
A decisão foi tomada durante reunião do Conse-
lho Nacional de Política Energética (CNPE), ór-
gão responsável por assessorar na formulação de 
políticas e diretrizes de energia. O encontro do 
grupo, presidido pelo ministro de Minas e Ener-
gia, Alexandre Silveira, contou com a presença do 
presidente da República, Luiz Inácio Lula da Silva.
Até então, o calendário previa que o teor fosse 
elevado para 13% (mistura B13) em abril de 2024, 
para 14% (mistura B14) em abril de 2025 e para 
15% (mistura B15) em abril de 2026. As datas ha-
viam sido fixadas em março deste ano, quando foi 
aprovado o aumento para 12% da mistura.
"Hoje ampliamos a participação do biodiesel ainda 
mais na nossa matriz e isso tem dois efeitos. Pri-
meiro, diminuir a dependência da importação de 
óleo diesel e ajudar a descarbonizar, já que a ANP 
vem avançando muito nas certificações de quali-
dade de produto", disse o ministro após a reunião.
A medida atende em parte pleito de segmentos 
que atuam no setor de agronegócio e do biodiesel, 
que vem defendendo a antecipação do cronograma 
junto ao governo nos últimos meses.
Já as distribuidoras de combustíveis são contra 
a antecipação. O Instituto Brasileiro de Petróleo 
e Gás (IBP) já havia manifestado "preocupação" 
com a antecipação desse calendário e ameaças 
de vedação à importação de biodiesel, hoje li-
mitada a 20% do volume necessário ao cumpri-
mento do mandato.
O colegiado também deliberou por suspender 
a importação de biodiesel até análise do tema 
por um grupo de trabalho. "Enquanto esse GT 
não conclui essa sua missão, nós ficamos com 
importações no status quo. Ou seja, o Brasil 
continua defendendo conteúdo local e biodiesel 
nacional", disse Silveira.
De acordo com o ministro, também houve delibe-
rações importantes em relação à política de transi-
ção energética durante a reunião do colegiado. Se-
gundo ele, uma grande frente de descarbonização 
é diminuir impactos das emissões e o cumprimen-
to de acordos internacionais.

Governo antecipa 
cronograma e decide 

elevar mistura de 
biodiesel no diesel a 

partir de março

Decisão foi tomada durante 
reunião do Conselho Nacional 

de Política Energética

ceia natalina costuma ser 
recheada de comidas de-
liciosas, mas é preciso ter 
uma atenção maior na 
hora da escolha dos ali-
mentos que vão compor a 
mesa. Neste período, por 

conta da grande demanda, alguns alimentos 
acabam não sendo armazenados e acondi-
cionados adequadamente e com isso os ris-
cos de agravos à saúde aumentam devido à 
falta de qualidade dos produtos.
O Instituto Municipal de Vigilância Sanitá-
ria, Vigilância de Zoonoses e de Inspeção 
Agropecuária (Ivisa-Rio) faz um alerta e re-
comenda os consumidores cariocas sobre os 
cuidados na hora da compra dos alimentos 
tradicionais desta época.
O bacalhau é um prato típico das ceias nata-
linas e, para um preparo saboroso, é preciso 
prestar a atenção na aparência do produto, 
conferindo se tem manchas avermelhadas e 
pontos pretos, que podem indicar a presença 
de bactérias e/ou fungos. Além disso, o sal des-
se pescado deve ser grosso, pois o fino é proi-
bido. De acordo com a presidente do instituto, 
Aline Borges, o consumidor também deve ficar 
de olho nos peixes comercializados como ba-
calhau, mas que na verdade não são da espécie.
“Somente os tipos Gadus morhua, conhecido 
como “Porto” ou “Porto Morhua", e Gadus 
macrocephalus, conhecido como “Portinho” 
ou “Codinho”, são considerados legítimos. 
Os pescados Saithe, Ling e Zarbo, muito 
consumidos entre os brasileiros e com cus-
to mais baixo, não são bacalhau e devem ser 
comercializados como pescados salgados ou 
salgados secos. É muito importante que isso 
fique claro para os consumidores”, explica.
Para carnes vermelhas, aves, lombos e pernis 
é necessário estar atento aos sinais de des-

Ivisa-Rio orienta consumidores 
na hora da escolha dos alimentos
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congelamento, integridade da embalagem 
e à validade. As carnes vermelhas, muito 
consumidas nos churrascos, devem ser ob-
servadas a cor, a textura e o odor. Qualquer 
alteração nessas características significa que 
o produto não está próprio para consumo.
“Esses itens devem estar armazenados entre 
12 e 18 graus negativos. A dica é checar se 
há presença de gelo ou se a carne está amo-
lecida. Esses sinais são indicativos de que o 
acondicionamento foi feito de maneira ina-
dequada”, orienta a presidente do Ivisa-Rio.
As frutas dão vida e cor às ceias natalinas 
e são fontes de vitaminas, minerais e fibras 
alimentares. Para evitar a contaminação 
por bactérias, é preciso higienizá-las antes 
de serem consumidas, mesmo as que serão 
descascadas e espremidas. Já as frutas secas 
e cristalizadas devem estar bem embaladas 
e observar se há presença de insetos ou fun-

gos. O azeite também merece uma atenção 
especial na hora da compra. O consumidor 
deve verificar o percentual de óleo na emba-
lagem e se ela não está danificada ou amassa-
da, pois pode alterar a qualidade do produto.
Para garantir a segurança sanitária dos pro-
dutos que serão comercializados para as fes-
tas de fim de ano, o instituto realiza no mês 
de dezembro ações especiais de Natal e Ano 
Novo em pontos de produção e/ou distribui-
ção de maior risco, como supermercados, 
mercados, mercearias, padarias, restauran-
tes. Nas ações são avaliadas as condições de 
produção, armazenamento, transporte e ex-
posição dos produtos típicos.
“Nosso objetivo é garantir garantir que os 
estabelecimentos estejam comercializando 
esses produtos adequadamente, de forma 
que não traga agravos para a saúde da popu-
lação”, conclui a presidente do instituto.

Com previsão de crescimento de 3,1% no 
Produto Interno Bruto (PIB) neste ano, o Bra-
sil saltará duas posições e se tornará a nona 
economia do mundo em 2023, divulgou nesta 
terça-feira (19) o Fundo Monetário Interna-
cional (FMI). Segundo a instituição, o país 
deverá encerrar o ano com PIB nominal de 
US$ 2,13 trilhões, ultrapassando o Canadá, 
com PIB estimado em US$ 2,12 trilhões.
No ano passado, o Brasil estava na 11ª posi-
ção. Segundo o FMI, até 2026, o Brasil pode 
subir uma posição e tornar-se a oitava maior 
economia do planeta, com PIB estimado em 
US$ 2,476 trilhões.
As estimativas foram divulgadas com base 
no relatório Perspectiva Econômica Mun-

dial, lançado em outubro. Na ocasião, o FMI 
estimou crescimento de 3,1% para o PIB bra-
sileiro neste ano, contra estimativa de 2,1% 
no relatório anterior.
Segundo o FMI, os Estados Unidos, a China 
e Alemanha continuaram sendo as maiores 
economias do mundo neste ano. O órgão pro-
jeta que a economia global desacelerará neste 
ano, crescendo 3%, contra 3,5% em 2022. Para 
2024, o FMI estima expansão global de 2,9%.
Para o Brasil, o FMI projeta crescimento de 
1,5% no próximo ano. A projeção é mais bai-
xa que a da Organização para a Cooperação 
e Desenvolvimento Econômico (OCDE), 
que prevê expansão de 1,8% para a economia 
brasileira em 2024. O Ministério da Fazenda 

projeta crescimento de 2,2%.
Confira o ranking das dez maiores economias 
do mundo em 2023, segundo projeção do FMI:

1. Estados Unidos – US$ 26,95 trilhões
2. China – US$ 17,7 trilhões
3- Alemanha – US$ 4,43 trilhões
4. Japão – US$ 4,23 trilhões
5. Índia – US$ 3,73 trilhões
6. Reino Unido – US$ 3,33 trilhões
7. França – US$ 3,05 trilhões
8. Itália – US$ 2,19 trilhões
9. Brasil – US$ 2,13 trilhões
10. Canadá – US$ 2,12 trilhões

Fonte: Fundo Monetário Internacional

Ações especiais vão ser realizadas em supermer-
cados, mercados, mercearias, padarias e restau-

rantes - Divulgação/Nelson Duarte



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

3
Quinta-Feira, 21 de Dezembro de 2023

GERAL

partir de janeiro de 2024, 
para realizar o licencia-
mento anual de veículos 
licenciados no Estado do 
Rio, o Detran.RJ vai voltar 
a exigir o pagamento do 

Imposto sobre Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) e de multas de trân-
sito vencidas. Desde 2018, essas cobranças 
estavam suspensas, ou seja, bastava o mo-
torista ou o motociclista quitar a Guia de 
Recolhimento de Taxas (GRT) do Detran.
RJ para ter acesso ao Certificado de Regis-
tro e Licenciamento de Veículo (CRLV) no 
formato digital, que considera o automóvel 
regularizado naquele exercício.
A decisão de voltar a exigir o pagamento 
de IPVA e multas vencidas atende a uma 
determinação do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF). Em maio de 2023, a Corte consi-
derou ilegal uma lei do Estado do Rio que 
dispensava a quitação dessas dívidas para a 
emissão do documento veicular.
O governo do estado, no entanto, decidiu 
não implementar a cobrança imediatamen-
te, já que muitos condutores já haviam licen-
ciados seus veículos apenas com o pagamen-
to da GRT, deixando a mudança para 2024.
Vale lembrar que o pagamento do IPVA é 
feito por meio de outro documento, a Guia 
de Regularização de Débito (GRD) emitida 
pelo site do Bradesco ou pela página da Se-
cretaria estadual de Fazenda (Sefaz).

Entenda
O pagamento do IPVA e das multas ven-
cidas é previsto pelo artigo 131, parágrafo 
2º, do Código de Trânsito Brasileiro (CTB). 
No Estado do Rio de Janeiro, porém, essa 
exigência acabou sendo suspensa pela Lei 
8.269/2018, aprovada pela Assembleia Le-
gislativa do Rio (Alerj) e sancionada em 27 
de dezembro daquele ano.
A decisão do Supremo, proferida em maio 
de 2023, apenas confirmou a inconstitucio-
nalidade da lei fluminense, por considerar 
que é da competência apenas da União le-
gislar sobre trânsito e transporte.
O artigo 131 do CTB diz que: “O Certifica-
do de Licenciamento Anual será expedido 
ao veículo licenciado, vinculado ao Certifi-
cado de Registro de Veículo, em meio físico 
e/ou digital, à escolha do proprietário, de 
acordo com o modelo e com as especifica-
ções estabelecidos pelo Contran”.
Já o parágrafo 2º esclarece que: “O veículo 
somente será considerado licenciado estando 
quitados os débitos relativos a tributos, encar-
gos e multas de trânsito e ambientais, vincu-
lados ao veículo, independentemente da res-

ponsabilidade pelas infrações cometidas”.

Emissão das guias
Em janeiro de 2024, o Detran.RJ divulgará o 
calendário de licenciamento anual referente 
a 2024, pago por meio da GRT. A emissão 
desta guia será via site do Bradesco.
Caso o condutor tenha IPVA de anos ante-
riores em atraso, o site do banco já permite 
a emissão para pagamento. O mesmo vale 
para multas vencidas.
O calendário do IPVA 2024 já foi anuncia-
do pela Secretaria estadual de Fazenda. Mas 
a guia de pagamento do imposto (GRD) 
também só poderá ser emitida em janeiro, 
no site do mesmo banco ou na página da 
Secretaria estadual de Fazenda.

Como emitir a guia do IPVA
e consultar/pagar multas

No site do Bradesco
• No site do Bradesco, clique em "Produtos 

e Serviços", no menu à esquerda da tela 
inicial, e depois em "Serviços".

• Uma segunda tela se abrirá. Acesse "Paga-
mentos e transações" e, em seguida, opte 
por "Pagamentos".

• Role a tela para baixo e, dentro de "Tri-
butos", selecione "DETRAN RJ - GRD, 
DUDA, GRT e GRM". Role a tela mais 
uma vez e escolha "Gerar boleto".

• Informe os números do Registro Nacional de 
Veículos Automotores (Renavam) e do CPF 
ou do CNPJ do proprietário. Digite também 
o código de segurança fornecido pelo site.

• Na última tela, se quiser a guia do IPVA, 
basta selecionar "GRD - IPVA"

• Se quiser consultar/pagar multas, basta 
escolher "GRM - Multas de trânsito".

• Se quiser emitir a guia do Detran.RJ 
para licenciar carro, acesse "GRT - Li-
cenciamento anual"

Na página da Sefaz
• Pode-se emitir a guia do IPVA pelo site da 

Secretaria estadual de Fazenda.
• Selecione o item 2, referente ao IPVA
• Em seguida, clique em "IPVA - GRD" ou 

"Emissão da GRD".
• O usuário será imediatamente direciona-

do para o site do Bradesco.

Como emitir o documento 
veicular digital (CRLV-e)

Após todos os pagamentos, o motorista 
poderá ter acesso ao documento do veícu-
lo referentes a 2023 de modo digital, pelo 
aplicativo Carteira Digital de Trânsito, pelo 
Posto Digital do Detran.RJ ou pelo Portal 

Licenciamento anual de veículos do Rio em 2024 
voltará a exigir pagamento de IPVA e multas vencidas

REGULARIZAÇÃO

Mudança atende decisão de maio do STF

A

de Serviços da Senatran, já que o Certifi-
cado de Regularização e Licenciamento de 
Veículo (CRLV) não é mais impresso em 
papel-moeda desde 2021.
É possível compartilhar o CRLV-e com até 
outras cinco pessoas, que também terão 
acesso ao mesmo pelo aplicativo no celular. 
Se uma família divide um único carro, por 
exemplo, todos poderão ter o documento 
em seus smartphones. Quem preferir pode 
imprimir o licenciamento em papel co-
mum, que terá valor igual ao digital.
Além disso, se o carro for a gás (GNV), é 
importante verificar se o Certificado de Se-
gurança Veicular (CSV) foi emitido no ano 
vigente. Se não foi, será preciso regularizá-lo.
O Detran.RJ explica que o motorista pode 
atualizar o aplicativo, fazendo o logout na pla-
taforma e entrando novamente no sistema. Se 
ainda assim o CRLV-e continuar desatualiza-
do, é preciso entrar em contato com a Ouvi-
doria da autarquia. O atendimento pode ser 
feito pela internet, no site do Detran.RJ.

Emissão do documento pelo app
Carteira Digital de Trânsito

O primeiro passo é se registrar no portal Gov.
br, que é o cadastro do governo federal. Se o 
usuário optar por baixar o app Carteira Digi-
tal de Trânsito, o passo a passo é o seguinte:
• Cadastre o usuário
• Uma vez instalado o app, abra e selecione: 

"Entrar com Gov.br"
• Na tela seguinte, informe CPF e selecione 

"Próxima"
• Na próxima tela, crie uma conta e, após 

criá-la, retorne ao aplicativo e clique em 
"Entra com Gov.br".

• Baixe o CRLV Digital
• Faça o login
• Selecione "Veículos"

• Informe o número do Renavam e o Nú-
mero de segurança do CRV (é o antigo 
DUT, com 11 caracteres)

• Selecione "Incluir" e estará pronto o CRLV 
Digital

Portal Digital do Detran.RJ
Caso faça o acesso pelo Portal Digital do 
Detran.RJ, o usuário será encaminhado 
para o portal Gov.br, informando CPF e 
senha. Se ainda não tiver registro, deverá 
se cadastrar. Terá que concordar com os 
termos de uso e, depois, selecionar a opção 
"Veículos". Os dados do automóvel já serão 
apresentados na tela. Bastará, então, clicar 
em "Emitir CRLV-e".

• Acesse Posto Digital no site do Detran.RJ
• Entre com o CPF e a senha cadastrados 

no Gov.br
• Clique em "Veículos" e escolha o veículo a 

ser consultado
• Verifique se está tudo quitado ou se ainda 

consta débito
• Clique em "Documentos Digitais – Emitir 

CRLV-e"
• Imprima o documento em papel A-4, se 

desejar

Emissão do documento pelo portal do 
Senatran

Se optar pelo Portal de Serviços da Sena-
tran, o usuário também deverá ser cadas-
trado no portal Gov.br, informar CPF e 
senha e, em seguida, selecionar a opção 
"Veículos". O automóvel de que é possuidor 
ou principal condutor já será apresentado 
na tela. Mas o interessado pode também 
digitar placa e número de Renavam. A tela 
seguinte, já com os dados do automóvel, 
permitirá emitir o CRLV Digital.
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POLÍTICA

TERRA SEM LEI
Congresso promulga emenda 
constitucional da reforma tributária

Governo prepara recurso ao 
STF contra marco temporal

Prefeitura do Rio divulga esquema de trabalho dos servidores no fim de ano

Presidente Lula participa da sessão solene

Congresso Nacional promul-
gou nesta quarta-feira (20), em 
sessão solene, a emenda consti-
tucional 132/2023, que institui 
a reforma tributária, aprovada 
pela Câmara dos Deputados 
no último dia 15. A proposta já 

havia sido aprovada pelo Senado em novembro.
A cerimônia, realizada no Plenário da Câ-
mara, tem a presença dos presidentes Luiz 
Inácio Lula da Silva, do Congresso Nacio-
nal, Rodrigo Pacheco; da Câmara dos Depu-
tados, Arthur Lira; e do Supremo Tribunal 
Federal (STF), Luís Roberto Barroso.

A promulgação foi declarada pelo senador e pre-
sidente do Congresso, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG).
Após 30 anos de discussão, a reforma tributária 
simplificará a tributação sobre o consumo e pro-
vocará mudança na vida dos brasileiros na hora 
de comprar produtos e serviços.
Cesta básica, remédios, combustíveis, serviços 
de internet em streaming sofrerão mudanças. 
Com uma longa lista de exceções e de alíquo-
tas especiais, o novo sistema tributário terá im-
pactos variados conforme o setor da economia. 
Paralelamente, pela primeira vez na história, ha-
verá medidas que garantam a progressividade na 

tributação de alguns tipos de patrimônio, como 
veículos, e na transmissão de heranças.
Ao longo do próximo ano, o Congresso terá de 
votar leis complementares para regulamentar a 
reforma tributária. Segundo o ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad, os projetos serão en-
viados nas primeiras semanas de 2024.
Também no próximo ano, o governo poderá 
dar início à reforma do Imposto de Renda, 
com mudanças como a taxação de dividen-
dos (parcela de lucros das empresas distri-
buídos aos acionistas). Nesse caso, porém, 
as mudanças ocorrerão por meio de projeto 
de lei, com quórum menor de votação.

A ministra dos Povos Indígenas, Sônia Gua-
jajara, afirmou, nesta quarta-feira (20), que 
o governo prepara recursos ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF) contra a tese do marco 
temporal das terras indígenas, aprovada pelo 
Congresso Nacional. Guajajara participou do 
programa Bom dia, Ministra, do Canal Gov, e 
fez um balanço da gestão neste ano.
Na semana passada, o Congresso Nacional der-
rubou os vetos do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva ao projeto de lei que estabelece a tese do 
marco temporal, que diz que os indígenas só te-
rão direito ao território em que estavam na pro-
mulgação da Constituição, em outubro de 1988.
Em 21 de setembro deste ano, o Supremo 
Tribunal Federal (STF) decidiu que a tese era 
inconstitucional. Oito dias depois, a Câma-
ra e o Senado aprovaram um projeto de lei 

para incluir a tese do marco temporal em lei 
federal. Em outubro, o presidente Lula vetou 
parcialmente o projeto aprovado no Legisla-
tivo, argumentando que a tese já havia sido 
considerada inconstitucional.
“Nós temos um Judiciário e nós temos um 
Executivo que já declararam superada essa 
questão do marco temporal. O Judiciário en-
terrou o marco temporal, o presidente Lula 
afastou o marco temporal e o Congresso in-
siste ainda com essa ideia. Então, agora, já há 
uma articulação do próprio movimento indí-
gena, de partidos políticos e também do Mi-
nistério dos Povos Indígenas para entrar com 
uma ação direta de Inconstitucionalidade no 
Supremo Tribunal Federal’, disse.
Para a ministra, o STF deve decidir a favor da 
ação. “O Supremo, que já declarou uma vez in-
constitucional, não vai, agora, fazer contrário 
ao que ele mesmo já decidiu. Então ainda há 
uma esperança”, destacou.
Sônia Guajajara argumentou que o marco 
temporal não vai resolver os problemas fun-
diários no Brasil. “Pelo contrário, os indígenas 
que estão hoje na posse de sua terra, que estão 
ocupando um território, que é considerado 
um território tradicional, ele também não vai 
entregar fácil aquele território, sendo que há 

um passivo muito grande no Brasil de territó-
rios a serem regularizados”, explicou.
A ministra defendeu ainda a atuação dos povos 
indígenas para a preservação ambiental e para 
conter a crise climática. “Há um avanço muito 
grande desse reconhecimento dos povos indí-
genas, dos territórios indígenas e dos modos de 
vida dos povos indígenas na preservação dos 
seus territórios”, disse. “Somos 5% da população 
mundial e 82% da biodiversidade protegida no 
mundo está dentro dos territórios indígenas. E, 
por isso, os povos indígenas já estão agora tam-
bém no centro desses debates climáticos. Então, 
a demarcação de terras indígenas não interessa 
somente a nós indígenas, mas é uma luta pelo 
planeta”, acrescentou.
Atualmente, a Fundação Nacional dos Povos 
Indígenas (Funai) tem o registro de 736 ter-
ras indígenas no país. Essas áreas representam 
aproximadamente 13,75% do território brasi-
leiro e estão localizadas em todos os biomas, 
sobretudo na Amazônia. Além delas, há cerca 
de 490 reivindicações de povos indígenas em 
análise no âmbito da Funai.

Articulação
Sônia Guajajara explicou que o trabalho da pasta 
em 2023 focou na articulação com outros minis-

térios que têm interface com os povos indígenas, 
como educação, saúde, cultura, igualdade racial 
e direitos humanos. Além disso, o Ministério 
dos Povos Indígenas tem buscado essa articu-
lação com prefeitos e governadores, apesar do 
receio de alguns governantes.
Ela explicou que existe uma liderança do mi-
nistério, mas a política é executada nos ter-
ritórios “e depende muito desse apoio, desse 
acolhimento e entendimento dos prefeitos e 
dos estados”. “[A conversa] precisa ser cons-
tante. Se a gente se afasta um pouquinho já 
fica no esquecimento porque também o mi-
nistério é uma novidade, ter a primeira mi-
nistra indígena também causa em alguns, por 
algumas vezes, uma certa curiosidade, até 
para testar nossa capacidade”, disse.
“Por outro lado, há um receio por parte de al-
guns estados, de achar que ‘agora esses indí-
genas vão ocupar todas as terras que estão em 
torno do município, que estão em torno das 
fazendas’, e não é. Tudo tem regra, tem critérios 
e nós estamos trabalhando muito para esclare-
cer isso. Então, como é um diálogo que está se 
estabelecendo, eu considero que foi muito po-
sitivo, nós conseguimos falar com a maioria das 
pessoas que a gente procurou nos estados e nos 
municípios”, acrescentou Guajajara.

A Prefeitura do Rio divulgou, nesta quar-
ta-feira, como será o funcionamento nas 
repartições públicas municipais no fim 
de ano. Nos dias 22 e 29 de dezembro, o 
expediente terá início às 8h e se encerra-
rá ao meio-dia, exceto nos órgãos cujos 
serviços não admitam paralisação.

A Secretaria Municipal de Saúde, por exem-
plo, terá uma resolução regulamentando o 
expediente nas unidades de atendimento 
médico-hospitalar da rede pública.
O Decreto 53.738, que trata do assunto, 
foi publicado hoje no Diário Oficial do 
Município.

Palácio do Congresso Nacional 
na Esplanada dos Ministérios 

em Brasília - Foto: Fabio Rodri-
gues Pozzebom/Agência BrasilO
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INVESTIGADOS
STJ quebra sigilos telemático, 
fiscal e bancário de Cláudio Castro

PF disse ter identificado ‘pagamentos de vantagens ilícitas variáveis entre 5% e 25% dos valores dos contratos na área de 
assistência social, que totalizam mais de R$ 70 milhões’. Castro declarou não haver fato novo nem provas contra ele.

ministro Raul Araújo, do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ), 
determinou a quebra dos sigi-
los bancário, fiscal e telemático 
– de telefone e internet – do 
governador do Rio de Janeiro, 
Cláudio Castro (PL), dentro da 

Operação Sétimo Mandamento, deflagrada nesta 
quarta-feira (20) pela Polícia Federal (PF).
Irmão de criação de Castro, Vinícius Sarciá Ro-
cha foi um dos alvos de busca pela PF e também 
teve os sigilos quebrados.
Agentes apreenderam na casa dele R$ 128 mil 
e US$ 7,5 mil (total de R$ 160 mil) em espécie. 
Foi apurado que parte desse dinheiro estava em 
uma caixa de remédios – o governo nega.
Também foram apreendidas diversas anotações 
e planilhas com nomes, valores e porcentagens.
Ao todo, Araújo expediu 7 medidas de afasta-
mento de sigilo bancário e fiscal e 6 medidas de 
afastamento de sigilo telemático.
O governo confirmou as medidas cautelares.

A Operação Sétimo Mandamento
A Operação Sétimo Mandamento investiga pos-
síveis fraudes em programas assistenciais do es-
tado. “Foram identificados pagamentos de vanta-
gens ilícitas variáveis entre 5% e 25% dos valores 
dos contratos na área de assistência social, que 
totalizam mais de R$ 70 milhões”, afirmou a PF.
Além de Sarciá, que é presidente do Conselho de 
Administração da Agerio (a Agência Estadual de 
Fomento), também sofreram buscas Astrid de 
Souza Brasil Nunes, subsecretária de Integração 
Sociogovernamental e de Projetos Especiais da 
Secretaria Estadual de Governo, e Allan Borges 
Nogueira, gestor de Governança Socioambiental 
da Cedae. Os nomes foram revelados pelo Blog 
da Andréia Sadi. Cláudio Castro não é alvo de 
buscas nesta quarta, mas é investigado.
Sarciá é irmão de criação de Castro. A mãe dele 
se casou com o pai do governador.

O que diz o governo
O governador Cláudio Castro divulgou a se-
guinte nota:
“"Causa estranheza e profunda indignação a 
operação deflagrada nesta quarta-feira (20/12), 
já que não traz nenhum novo fato à investiga-
ção, que acontece desde 2019. As medidas cau-
telares, executadas quatro anos depois da aber-
tura da investigação, reforça o que o governador 
Cláudio Castro vem dizendo há anos, ou seja, 
que não há nada contra ele, nenhuma prova, e 
que tudo se resume a uma delação criminosa, 
de um réu confesso, que vem sendo contestada 
judicialmente. Fica claro, infelizmente, que esta-
mos diante de uma “fishing expedition”, porque 
não há razoabilidade e nem sentido nas buscas 
e apreensões, tanto tempo depois de iniciadas as 
investigações. Quanto à quebra do sigilo fiscal e 
telemático, o governador recebe com tranquili-
dade a decisão e afirma que todo homem público 
deve sempre estar à disposição do crivo das insti-
tuições. Por fim, é lastimável e preconceituosa a 
operação de hoje usar termos religiosos, em um 
claro ato de agressão à fé do governador."

O advogado Carlo Luchione, que representa 
Castro e Sarciá, informou mais cedo estar bus-
cando uma cópia da decisão “para se inteirar 
dos motivos da busca e apreensão, haja vista que 
fatos noticiados na imprensa remontam anos”.
A defesa de Allan Borges diz que ele não tem 
nada a esconder e que está colaborando com o 
trabalho da polícia e da Justiça.
Astrid de Souza Brasil Nunes repudia a ligação de 
seu nome a suspeitas de ilegalidade. Ela afirma que 
sua carreira na administração pública é respalda-
da, há 42 anos, por uma atuação responsável, ética 
e transparente, e que está à disposição das autori-
dades para os esclarecimentos necessários.

Programas investigados
Na Operação Sétimo Mandamento (não furtar), 

a PF investiga os crimes de organização crimi-
nosa, peculato, corrupção e lavagem de dinhei-
ro, que teriam sido praticados na execução dos 
projetos Novo Olhar, Rio Cidadão, Agente So-
cial e Qualimóvel entre os anos 2017 e 2020.
Em abril, o ministro Raul Araújo, do STJ, autorizou 
a abertura de um inquérito PF para investigar Cas-
tro pelo suposto envolvimento dele em um esquema 
de corrupção na época em que ele era vereador e vi-
ce-governador — também entre 2017 e 2020.
De acordo com as investigações da PF que le-
varam à operação desta quarta, “a organização 
criminosa penetrou nos setores públicos assis-
tenciais sociais do estado e realizou fraude a li-
citações e contratos administrativos, desvio de 
verbas públicas e pagamentos de propinas aos 
envolvidos nos esquemas”.
“O grupo obteve vantagens econômicas e políti-
cas indevidas, pois procurou direcionar a execu-
ção dos projetos sociais para seus redutos elei-
torais, aproveitando-se também da população 
mais necessitada”, afirmou a PF.

Desdobramento da Operação Catarata
A ação desta quarta é um desdobramento da in-
vestigação da Operação Catarata, do Ministério 
Público do Rio de Janeiro (MPRJ), que apurava 
em 2020 um esquema de corrupção na Funda-
ção Leão XIII, órgão estadual responsável por 
políticas de assistência social.
Na ocasião, o MPRJ denunciou 25 pessoas — en-
tre elas, a ex-deputada federal Cristiane Brasil e 
o ex-secretário estadual de Educação Pedro Fer-
nandes. Os dois sempre negaram as acusações.
Também na Operação Catarata foi preso o 
empresário Flávio Chadud, dono da Serv-
log, acusado de pagar propina em troca de 
contratos públicos e gravado no episódio da 
mochila com Cláudio Castro.
A investigação do MP do Rio apontou que esse 
esquema causou um prejuízo de até R$ 32 mi-
lhões aos cofres públicos.
O processo criminal estava na 26ª Vara Cri-
minal da Justiça do Rio, mas foi encaminha-
do ao STJ depois que um dos réus fechou 
acordo de delação premiada e fez acusações 
contra o governador Cláudio Castro.
O delator é o empresário Marcus Vinícius 
Azevedo da Silva. Ele contou ao MPRJ que 
ajudou a financiar a campanha de Castro a 
vereador, em 2016, e depois virou assessor 
dele na Câmara Municipal do Rio.
No depoimento, Marcus Vinícius afirmou que 
Castro recebeu propina em contratos da Prefei-
tura do Rio quando era vereador, em 2017, com 
dinheiro desviado da então Subsecretaria da 
Pessoa com Deficiência (SubPD).
“Dois contratos na SubPD passaram a dar 
capital político e propina para o então verea-
dor Cláudio Castro lá na SubPD, em 2017 pra 
2018”, disse o delator.
Com a eleição de Wilson Witzel, Cláudio Castro 
assumiu o cargo de vice-governador em janeiro 
de 2019. E a Fundação Leão XIII passou a ser 
subordinada diretamente a ele.
Marcus Vinícius contou ao Ministério Públi-
co que Castro participou de um esquema de 
corrupção em projetos de assistência social 

da Leão XIII. E que até recebeu propina em 
dólar, nos Estados Unidos.
“(Castro) foi fazer uma viagem com a família 
pra Orlando. Ele, a atual primeira-dama, os fi-
lhos, cunhado, foi uma galera junto. Parte dos 
recursos que pagaram a viagem do Cláudio e da 
família lá em Orlando saiu dos cofres, da con-
tabilidade do [programa da Leão XIII] Novo 
Olhar [alvo da investigação desta quarta] e foi 
direto pra Orlando. Quando ele chegou lá, o dó-
lar tava lá. Não precisou sacar aqui. A pessoa só 
chegou e entregou pra ele. Na época foi o equi-
valente a 20 mil dólares, se eu não me engano. 
Dei uma parte, Flávio (Chadud, dono da empre-
sa Servlog) deu outra”, revelou o delator.
Marcus Vinícius também falou sobre a visita que 
o então vice-governador fez à Servlog, empresa 
que tinha contratos com a Leão XIII, em julho 
de 2019. O delator trabalhava no escritório des-
sa empresa, num shopping na Barra da Tijuca, 
Zona Oeste do Rio.
A visita de Castro carregando uma mochila, ao 
lado de Flávio Chadud, foi registrada por câme-
ras de segurança do shopping. Segundo o dela-
tor, naquela visita, Cláudio Castro recebeu R$ 
120 mil de propina em dinheiro vivo, de Flávio 
Chadud. Veja o que ele disse ao MP:

Promotor: “Aquela imagem dele no escritório, 
então…”.
Delator: “120 mil reais”.
Promotor: “Ele tinha recebido 120 mil reais na-
quela ocasião?”.
Delator: “Uma parte dos recursos que haviam 
sido liberados atrasados”.
Um dia depois dessa visita, Chadud foi preso na 
Operação Catarata.

Um outro alvo da Operação Catarata foi Bruno 
Selem, que trabalhava na Servlog. Ele também 
fechou um acordo de delação premiada, e afir-
mou que Cláudio Castro recebeu cerca de R$ 
100 mil de propina nesse encontro com Flávio 
Chadud no escritório da Servlog.
Com o impeachment de Wilson Witzel, Cláu-
dio Castro assumiu o governo do estado interi-
namente em agosto de 2020; em maio de 2021, 
tomou posse definitivamente.
No documento enviado ao STJ em novembro do 
ano passado, a PGR pediu autorização para que 
a Polícia Federal investigasse Cláudio Castro a 
partir do momento em que se tornou governador.
No pedido ao STJ, a PGR diz que “o modo de 
execução dos crimes, a forma com que a or-
ganização criminosa se instalou na Prefeitura 
e no Estado do Rio e a continuidade delitiva 
durante período considerável permitem juí-
zo preliminar de que os crimes continuaram 
mesmo durante o exercício do novo cargo de 
governador do Estado do Rio de Janeiro”.
A PGR afirma ainda que “ao menos nesta fase 
inicial da investigação, os elementos probató-
rios convergem para a continuidade da atu-
ação criminosa no novo cargo, justificando, 
portanto, o reconhecimento do Superior Tri-
bunal de Justiça como foro competente para 
investigação dos crimes indicados pelo cola-
borador Marcus Vinícius Azevedo da Silva”.

O
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ENVOLVIMENTO
De mensagem de 'fica com Deus' à ajuda para vans, 
entenda supostas ligações de Lucinha com milícia

"envolvimento com a milí-
cia" por parte da deputada 
estadual Lucinha (PSD) e 
de sua assessora, Ariane 
Afonso Lima, fez com que 
o desembargador Benedic-
to Abicair decidisse pela 

imposição de medidas cautelares contra as 
duas, alvos de ação da Polícia Federal e do 
Ministério Público na última segunda-fei-
ra. O requerimento do magistrado descreve 
cinco episódios em que a parlamentar te-
ria interferido em prol da maior milícia do 
estado, chefiada por Luis Antonio da Silva 
Braga, o Zinho, a partir de quebra do sigilo 
telemático do miliciano Domício Barbosa 
de Souza, conhecido como Dom ou Profes-
sor. A Alerj, que está em recesso, encami-
nhou o pedido de afastamento de Lucinha à 
Procuradoria Legislativa.
A investigação da PF e do MP detectou que ao 
menos 15 encontros foram realizados pessoal-
mente em 2021 entre Lucinha, sua assessora e 
integrantes da milícia, inclusive com a presen-
ça de Zinho — que evita o uso de aplicativos 
de conversa — em alguns deles.
A partir da quebra de sigilo de Dom, pôde-se 
identificar "outros integrantes da associação" 
criminosa, quando se chegou ao nome de Lu-
cinha. A decisão do desembargador Benedic-
to Abicair elenca cinco momentos em que, a 
partir das conversas, demonstrou-se "a inter-
ferência da parlamentar e de sua assessoria 
ora para favorecer os interesses da malta, ora 
para protegê-los das iniciativas das autorida-
des policiais de combate ao grupo". "Madri-
nha" — codinome que identificava o telefone 
da deputada Lucinha na agenda do telefone 
de Dom — chegou a mandar "beijos" e de-
sejar que os milicianos "ficassem com Deus" 
em um dos diálogos. Confira abaixo as liga-
ções apontadas pela investigação:

1. Fornecimento de informações
• Ariane informou aos criminosos sobre a data 

de uma visita do prefeito Eduardo Paes na 
Zona Oeste, segundo as investigações.

• Isso teria permitido que os milicianos pudes-
sem "se programar" e "retirar das ruas sua tro-
pa armada".

• A decisão da Justiça destaca que essa troca 
de informações impediu "a atuação do Po-
der Público na identificação e prisão dos 
integrantes da malta".

2. Interesse das vans
• Lucinha agiu de "forma aguerrida na defesa 

dos interesses econômicos" do grupo crimino-
so, com atuação para manutenção da chamada 
"brecha da AP5", aponta o MP.

• O termo faz referência à Área de Planeja-
mento 5 (AP5), que corresponde à área da 
Zona Oeste em que a milícia atua, e que, 
durante a realização de estudos, permitiria 
que o transporte alternativo circulasse fora 
do itinerário determinado.

• Isso ajudaria na arrecadação das vans, uma das 
principais fontes de recursos à milícia.

• A investigação diz que Lucinha atuou junto 
ao Poder Executivo para a manutenção des-
sa "brecha", atendendo pedido do miliciano 
Dom, que afirmou textualmente que era de in-
teresse dos criminosos a brecha da P5.

3. Operação contra Tandera
• Segundo a investigação, Dom teria fornecido 

informações à assessora parlamentar para elu-
cidar um homicídio ocorrido em Santa Cruz, 
em 30 de novembro de 2021.

• O miliciano relatou que o crime foi cometido 
pela quadrilha rival, liderada por Danilo Dias 
Lima, o Tandera, mas que o carro com o corpo 
teria sido abandonado na área "para incrimi-
nar" o Bonde de Zinho, diz o MP.

• O pedido de Dom era para que Lucinha se uti-
lizasse "de seu prestígio", para fazer essas infor-
mações chegarem às autoridades.

• A investigação apura ainda se Lucinha usou 
seu mandato para pressionar operações da 
Polícia Civil contra um grupo rival de Zinho. 
Segundo o MPRJ, a milícia, supostamente, de 
Zinho, teria pago às delegacias da Polícia Civil 
para fazer uma megaoperação contra o grupo 
rival dele na Zona Oeste do Rio.

• Em nota, a Polícia Civil diz “que não há qual-
quer tipo de indício de conduta criminosa nas 
delegacias”, repudia qualquer tentativa de asso-
ciar ela ou o delegado Marcus Amim — citado 
pelo grupo — a grupos criminosos.

4. Intervenção por presos: 'Fique com Deus'
• Os criminosos pediram, ainda, à deputada 

para intervir ao menos em dois episódios 
na Polícia Militar.

• Em novembro de 2021, milicianos foram 
presos em uma ação do Batalhão de Rondas 
Especiais e Controle de Multidão (Recom), 
mas após ligações de Lucinha, diz o MP, 
apenas foram apresentados na delegacia ar-
mas e fardas de uso restrito.

• No dia seguinte, Lucinha cenvia nova men-
sagem a Dom e diz que “fez sua parte”, além 
de que iria quebrar o telefone.

• Ela manda beijos e diz para os milicianos 
ficarem com Deus.

• Em seguida compartilha duas fotos com o en-
tão presidente da Alerj André Ceciliano (PT).

5. Interferência no comando de batalhão
• O Ministério Público ainda encontrou con-

versas em que o miliciano pede para a de-
putada a troca do comandante do 27º BPM 
(Santa Cruz), área de atuação da quadrilha.

• Dom diz a um contato para repassar para 
Zinho que já tinha feito o pedido de inter-
ferência para a "Madrinha".

• O miliciano teria ainda cobrado que ela 
articular a troca com o comandante geral 
da PM e com o “presidente”, se referindo à 
Ceciliano, segundo o MP.

• À colunista Malu Gaspar, do jornal O Glo-
bo o comandante da PM Luiz Henrique 
Marinho Pires disse que nunca foi aciona-
do por nenhum político para trocar chefes 
de batalhões ou das Delegacias de Polícia 
Judiciária Militar, que investigam milícias e 
crimes de agentes da corporação.

• O comandante da unidade foi trocado ape-
nas em agosto de 2022. A PM ainda diz que 
vai investigar os casos assim que tiver aces-
so ao conteúdo do inquérito.

Atualmente Secretário Especial de Assuntos 
Federativos, Ceciliano diz que “jamais tomou 
conhecimento da atuação da deputada Luci-
nha em prol da milícia e nem recebeu dela 
qualquer pedido para atuar em interesse des-

Desembargador Benedicto Abicair determinou afastamento da parlamentar da Alerj

O

se grupo”. O ex-presidente da Alerj ainda diz 
que não é investigado ou que foi convidado a 
ser testemunha no caso.
O suposto braço político também teria sido 
usado para garantir operações ilegais de vans 
na cidade do Rio. Outra troca de mensagens 
mostra que os milicianos pediram para Luci-
nha, correlegionária de Eduardo Paes, bus-
car frear mudanças que a prefeitura do Rio 
estudava no transporte alternativo na capi-
tal. Enquanto uma comissão trabalhava para 
estudar como melhorar o transporte na Zona 
Oeste, houve pedidos para Lucinha pressio-
nar para a manutenção da “brecha da P5”.
De acordo com a investigação, se tratava do 
“Sistema de Transporte Público Local (STPL) da 
Área de Planejamento 5 – AP5, que correspon-
de ao transporte de vans nos bairros da Zona 
Oeste, maior fonte de recursos direta da asso-
ciação criminosa paramilitar”.
A secretaria de Transportes afirmou em nota 
que as decisões sobre o sistema são feitas para 
toda a cidade e sem interferência política. A pre-
feitura diz ainda que “eventuais pleitos políticos 
são analisados e decididos sob a perspectiva téc-
nica e de interesse da população”.

Alerj: 'situação inédita'
A presidência da Assembleia Legislativa do Rio 
informou nesta terça-feira que o afastamento 
da deputada Lucia Helena Pinto de Barros, a 
Lucinha (PSD), determinado pelo desembar-
gador Benedicto Abicair, do Órgão Especial 
do Tribunal de Justiça, é "situação inédita" no 
Parlamento fluminense. Uma investigação do 
Ministério Público do Rio (MPRJ) e da Polícia 
Federal mostrou supostas ligações de Lucinha 
com milicianos da quadrilha de Luis Antônio 
da Silva Braga, o Zinho.
Essa medida imposta pelo magistrado, no en-
tanto, terá que ser submetida aos deputados. De 
acordo com a decisão, o voto terá que ser aber-
to e nominal. “Pela primeira vez enfrenta-se a 
questão da alteração judicial da composição 

parlamentar sem prisão, mediante a decretação 
de medida cautelar”, diz a nota da Alerj.
A presidência da Alerj encaminhou, então, o 
despacho de Abicair para que “a Procuradoria 
Legislativa se manifeste sobre o tema, por se tra-
tar de matéria jurídica inédita”. Só depois dessa 
análise, “será iniciado o procedimento interno”. 
A Casa não divulgou os prazos para a procura-
doria emitir seu parecer. Os deputados estão em 
recesso até 6 de fevereiro.

A deputada estadual Lucinha na Alerj, em 
01/02/2019 — Foto: Marcelo Theobald 
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O Disque Denúncia divulgou, nesta quarta-
-feira (20), um cartaz solicitando mais in-
formações sobre a localização do traficante 
Anderson Souza de Jesus, conhecido como 
"Buel" ou "Esquerdinha", de 34 anos. Ele é 
apontado como um dos braços do Coman-
do Vermelho (CV) em várias regiões da 
Bahia e estaria escondido na Vila Cruzeiro, 
na Penha, Zona Norte do Rio.
O traficante Edgard Alves de Andrade, o "Doca 
da Penha" ou "Urso" um dos líderes do CV, es-
taria dando proteção a "Buel". No Rio de Janei-
ro, o foragido, de acordo com as investigações, 
realiza toda a logística do tráfico de drogas de 
Salvador, comanda as bocas de fumo e distribui 
entorpecentes em todo o estado da Bahia.
Segundo o Disque Denúncia, o criminoso 
está tentando implantar na capital baiana 
uma cobrança de propina para ter acesso a 
internet, como acontece nas comunidades 
cariocas. Ele já teria montado empresas para 
controlar a rede em Tancredo Neves e outros 
bairros na região. De acordo com um levan-
tamento de inteligência feito pela Secretaria 
de Segurança Pública (BA), ele também es-
taria mandando armas do Rio para a Bahia.
Contra Anderson Souza de Jesus, há um 
mandado de prisão em aberto expedido 
pelo Tribunal de Justiça do Estado da Bahia 
pelo crime de tráfico de drogas.

Disque Denúncia 
pede informações 
sobre traficante da 
Bahia que estaria 
na Vila Cruzeiro

DESDOBRAMENTO

Policiais rodoviários federais viram 
réus pela morte da menina Heloísa

Três suspeitos morrem e outros três são 
presos durante operação na Serrinha

Agentes continuarão usando tornozeleiras eletrônicas e estão proibidos de se aproximar das outras vítimas

Justiça Federal do Rio recebeu 
nesta semana a denúncia ofe-
recida em novembro pelo Mi-
nistério Público Federal, con-
tra os três policiais rodoviários 
federais envolvidos na morte 
de Heloísa dos Santos Silva, de 

3 anos, em uma abordagem no Arco Metropoli-
tano, em Seropédica, na Baixada Fluminense. A 
menina foi baleada na cabeça, dentro do carro 
da família, com outros quatro parentes, enquan-
to retornavam de um evento, no último mês de 
setembro. Os agentes Fabiano Menacho Ferrei-
ra, Matheus Domicioli Soares Viégas Pinheiro e 
Wesley Santos da Silva, agora réus, são acusados 
de homicídio consumado e quatro tentativas de 
homicídio, além do crime de fraude processual.
Ao receber a denúncia, a Justiça manteve, se-
gundo o MPF, as medidas cautelares impostas 
aos três, entre elas o uso de tornozeleira eletrô-
nica e a proibição de se aproximar das outras 
vítimas. Procurada, a PRF informa que não irá 
se manifestar sobre a aceitação da Justiça, posi-
cionamento a cargo das defesas dos policiais. O 
EXTRA não conseguiu localizá-las.
Heloísa morreu em 16 de setembro, depois de 
nove dias internada no Hospital Adão pereira 
Nunes, em Duque de Caxias. A causa da morte 
foi uma lesão transfixante de encéfalo por pro-
jétil de arma de fogo, segundo o laudo entregue 
pela unidade de saúde à família. A menina foi 
atingida na cabeça enquanto o carro da família, 
passava pelo Arco Metropolitano, na altura de 
Seropédica, durante a volta para casa após um 
dia com parentes na cidade de Itaguaí.
Em seu velório, realizado na cidade em que mo-
rava — Petrópolis, na Região Serrana — home-
nagens em forma de canção e em coroas de flo-
res tentaram confortar a família, que optou pelo 
silêncio durante o cortejo.

Denúncia de novembro
A denúncia foi enviada no último mês de no-
vembro, assinada pelo procurador da República 
Eduardo Benones, que atua no controle externo 
da atividade policial no Rio de Janeiro e foi o 
responsável pelas investigações.

Durante o processo, foram ouvidos os depoi-
mentos de familiares da vítima, de testemu-
nhas do fato e dos acusados. Também foram 
feitas perícias no veículo e nas armas dos 
agentes. Ao reproduzir o que aconteceu na-
quela noite, a denúncia descreve que, ao per-
ceber que o carro que dirigia era seguido por 
uma viatura, o pai de Heloisa, Willian de Sou-
za, resolveu parar o veículo. Ele ligou a seta 
e dirigiu para acostamento. No entanto, os 
disparos ocorreram antes mesmo que as rodas 
travassem, com o carro ainda em movimento.
As armas usadas pelos policiais foram fuzis 5.56, 
considerados de grosso calibre e longo alcance. 
Na denúncia, o procurador lembrou que essas 
armas foram projetadas para uso militar, por 
terem maior velocidade, menor recuo e, conse-
quentemente, por aumentar a letalidade.
“Apesar do longo alcance do fuzil utilizado e seu 
alto poder de fogo, o teor dos depoimentos pres-
tados pelas testemunhas prova que a distância 
entre atiradores na viatura policial e vítimas não 
era mais do que vinte metros no momento dos 
disparos”, afirmou, frisando que, mesmo por-
tando pistolas no momento da perseguição, os 
agentes optaram por usar os fuzis.
Em outro trecho do documento, a denúncia des-
tacou o fato de não ter havido nenhuma abor-
dagem ao motorista do veículo pelos policiais. 
Testemunhas ouvidas durante a investigação 
afirmaram que “entre o momento em que passa-
ram pela viatura policial e o momento dos tiros, 
não houve sequer um esboço de comunicação”.
Para o MPF, o fato evidencia que os agentes da 
PRF quiseram a morte dos ocupantes do veículo 
ou, no mínimo, assumiram o risco de que isso 
acontecesse.

Carro roubado: MPF rebateu versão
A denúncia do MPF também rebate o argu-
mento dos policiais de que a perseguição te-
ria sido motivada pela informação de que se 
tratava de veículo roubado.
Conforme o documento, tanto o pai de Heloi-
sa quanto o vendedor do veículo afirmaram 
desconhecer o registro de roubo, datado de 
agosto de 2022. Foi comprovado também que 

Três suspeitos morreram após trocarem tiros com 
policiais militares durante uma operação realizada 
nesta quarta-feira (20) na comunidade da Serri-
nha, em Madureira, Zona Norte do Rio. Outras 
três pessoas, apontadas como integrante do tráfico 
da região, foram presas, sendo uma delas Matheus 
Henrique da Silva Mesquita, conhecido como Bar-
beirinho, que possui 12 anotações criminais.
Segundo a Polícia Militar, a ação na comunidade 
foi realizada por agentes do Batalhão de Operações 
Policiais Especiais (Bope), do Batalhão de Polícia 
de Choque (BPChq) e do 9º BPM (Rocha Miran-
da). A operação teve como objetivo coibir a movi-
mentação de criminosos e a retirada de barricadas.
Durante o patrulhamento na comunidade, 
houve confronto. Um vídeo que circula nas re-
des sociais mostra o barulho de disparos. De 
acordo com o Instituto Fogo Cruzado, houve 
registro de tiros na região por volta das 5h40. 
A PM informou que três suspeitos morreram 
após serem baleados durante a operação.

Além dos mortos, outros três criminosos foram pre-
sos. Um deles foi identificado como Matheus Henri-
que da Silva Mesquita, conhecido como Barbeirinho. 
De acordo com a corporação, o suspeito pertenceu à 
milícia do Morro do Fubá, em Campinho, na Zona 
Norte do Rio, migrou para a facção Comando Ver-
melho (CV) no Morro do Dezoito, em Água Santa, 
e por último passou para o Terceiro Comando Puro 
(TCP), na Serrinha, levando um fuzil da facção rival.
Ainda segundo a PM, Matheus tem grande par-
ticipação em disputas territoriais das facções. 
Ele atuava em crimes de roubo de veículos, sen-
do qualificado em diversos inquéritos na 24ª DP 
(Piedade) e 29ª DP (Madureira). Barbeirinho 
possui 12 anotações criminais, sendo nove delas 
por roubo, com forte atuação na Zona Norte.
Os PMs ainda apreenderam duas pistolas, 
dois carregadores de fuzil, rádios transmis-
sores e celulares. Um veículo foi recuperado. 
As mortes serão investigadas pela Delegacia 
de Homicídios da Capital (DHC).

Anderson Souza de Jesus, 
vulgo "Buel", é apontado como 

um dos líderes do Comando 
Vermelho em Salvador

A

Willian Souza pagou valor de mercado pelo 
carro. Além disso, nos registros do Detran 
não havia nenhuma restrição em nome do 
veículo. No entanto, o procurador destacou 
que, “o fato de os ocupantes efetivos do veícu-
lo não serem os imaginados criminosos não 
servem de excludente de criminalidade”.
Outro aspecto alegado pelos policiais e recha-
çado na denúncia do MPF, a partir dos depoi-
mentos coletados, é a menção de que a viatu-
ra teria sido alvo de disparos. As informações 
reunidas durante a investigação revelaram 
que o local estava completamente deserto e 
que não havia “nada e nem ninguém que pu-
desse ser fonte de qualquer barulho”.
Além disso, ficou provado que no interior do 
carro não havia arma e que a única reação 
da família foi a tentativa do pai de parar no 
acostamento. “Ainda que houvesse crimino-
sos condenados no carro, isto não autoriza-
ria que os policiais comutassem a sentença 
condenatória para pena de morte e ali mes-
mo se convertessem em Tribunal e executo-
res”, reitera trecho da denúncia.
Somadas as penas máximas, se condenados, os 
policiais podem pegar até 58 anos de prisão.

Heloisa dos Santos faria 4 anos anos nesta terça-feira, 
dia 31 — Foto: Reprodução

Armas tinham referências ao Complexo de 
Israel, da mesma facção

Foto: Divulgação
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Novo titulares das pastas 
foram anunciados nesta 

segunda-feira (18)

O prefeito Rubens Bomtempo anunciou 
nesta segunda-feira (18) duas novidades no 
secretariado municipal de Petrópolis nos 
Esportes e no Desenvolvimento Econômico.
Sai Rafael Simão (Sem Partido) da Secretaria 
de Esportes e assume Thiago França (PT).
No comando da Secretaria de Desen-
volvimento Econômico, assume Rafael 
Simão, no lugar de Thiago Damaceno 
(PSB), que vinha acumulando interina-
mente a pasta com a CPTrans. Com isso, 
Damaceno ficará dedicado exclusiva-
mente à CPTrans.
Desde outubro, quatro novos nomes já 
chegaram para o primeiro escalão do go-
verno municipal: Áurea Gonçalves (Se-
cretaria de Controle Interno), Jeferson 
Andrade (Secretaria de Planejamento e 
Orçamento), Vyrna Jacomo (Obras) e, 
agora, Thiago França (Esportes).
- São nomes que nunca tinham assumido 
uma secretaria de governo. Pessoas que 
ajudam a oxigenar o governo, a trazer 
novas ideias. O Thiago França, mesmo 
sendo novo, já tem uma longa história 
nos movimentos sociais da cidade. Tem 
uma formação densa, um olhar social 
muito forte. E vai poder ajudar muito o 
governo no fortalecimento dos esportes 
nas comunidades - disse Bomtempo.
Thiago França tem um histórico de atua-
ção nos movimentos estudantil, sindical 
e comunitário de Petrópolis: APE (As-
sociação Petropolitana de Estudantes), 
Sindicato dos Trabalhadores Gráficos de 
Petrópolis, Fampe (Federação das Asso-
ciações de Moradores de Petrópolis), en-
tre outras. Além disso, é bacharelando em 
Direito, já atuou no município como su-
pervisor de Políticas Públicas de Juventu-
de e, na Alerj, com assessor parlamentar.

ESPORTE SOCIAL

ransformando vidas através 
do esporte. Com cerca de 200 
atletas de várias idades e di-
ferentes categorias, a Prefei-
tura de Belford Roxo, através 
da Secretaria Municipal de 
Esporte e Lazer, realizou na 

quarta-feira (20-12), a 1ª Copa Social de Jiu-jit-
su, no Salão da Baixinha em Shangrilá Torres.
Crianças e jovens de 6 a 20 anos de diver-
sos projetos sociais participaram da primei-
ra edição. Os vencedores de cada categoria 
masculina e feminina receberam medalhas e 
subiram ao pódio do evento.
O secretário municipal de Esporte e Lazer, 
Denis Venâncio, destacou a realização de ini-
ciativas que estimulam a prática de esportes. 
“A Copa Social demonstra todo o comprome-
timento e apoio com os munícipes, promo-
vendo a inclusão social através da arte suave”, 
resumiu Denis. “Esse evento valoriza e forta-
lece a parceria com projetos sociais, além de 
dar oportunidade para a comunidade se en-
volver em uma modalidade benéfica para o 
bem-estar e saúde”, completou o subsecretário 
municipal de Esporte e Lazer, Rafael do Gás.

Evolução e dedicação
O mestre de jiu-jitsu Anderson Gonzaga, da 
equipe Monstro, foi o árbitro da primeira 
edição. “O esporte é muito mais do que uma 
arte marcial, é uma jornada de autodesco-
berta, disciplina e crescimento pessoal. Pa-
rabenizo pela entrega de todos nesse desafio 
físico e mental”, finalizou Anderson.
A técnica de enfermagem e moradora de 
Shangrilá, Rosane Rodrigues, de 37 anos, le-
vou o filho Nicolas, 9, para participar da Copa 
Social. “Estou muito feliz com essa opor-
tunidade para o meu filho e outras crianças 
competirem. Ele já pratica jiu-jitsu há 1 ano e 
acompanho a evolução e dedicação dele no es-
porte”, revelou Rosane, ao lado de Nicolas que 
conquistou a medalha de ouro na categoria.

Mais informações:
E-mail: jornalismobelfordroxo@gmail.com
André Rocha (secretário)-  99818-6503 E-mail: 
andre@prefeituradebelfordroxo.rj.gov.br
Clébio Luiz - 96426-2762 (Diretor de Jornalis-
mo) E-mail: clebioluiz@gmail.com
Ana Carolina Gomes - 979633-5146 E-mail: go-
mesanacarol@hotmail.com

Após décadas de espera, os moradores do bair-
ro Três Fontes, em Queimados, podem, enfim, 
contar com um novo posto de saúde pertinho 
da sua casa. Isso porque, a Prefeitura inaugurou, 
nesta terça-feira (19/12) a Clínica da Família Sil-
val Dias. A meta da unidade é realizar cerca de 
mil atendimentos ao mês e evitar que os mora-
dores da região precisem se deslocar para outro 

bairro. A cerimônia de inauguração contou com 
a presença do deputado federal Hélio Lopes, do 
prefeito do município Glauco Kaizer, além de 
autoridades municipais.  
Ampliar os serviços da atenção básica que aju-
dam na prevenção de doenças é uma missão da 
Prefeitura de Queimados. No evento, o prefeito 
Glauco Kaizer afirmou que outras unidades de 

A festa em Casimiro de Abreu para o novo ano, já 
está garantida. A prefeitura da cidade, por meio da 
Secretaria de Turismo e Eventos, divulgou a progra-
mação do Réveillon 2024, nesta segunda-feira (18). 
A festa vai acontecer na Praça Feliciano Sodré, na 
sede do município, e no Praião de Barra de São João.
A abertura começa no dia 30 com show do Grupo 
Lance Solto, às 23h. Recebendo o Ano Novo, no dia 
31, Os Piratas comandam a festa com muita música 
sertaneja, a partir das 23h.
Já em Barra de São João, no dia 30, a Banda Mak 
sobe ao palco, às 23h. O cantor Herick Almeida fará 

a contagem regressiva para a chegada do Ano Novo, 
a partir das 23h.
“Estamos preparando um evento para toda a famí-
lia. Demos prioridade para os nossos talentos regio-
nais, que sempre fazem muito sucesso com o públi-
co. Vamos juntos receber 2024 com muita alegria, 
segurança e, é claro, prosperidade para todos”, disse 
Adriana Grillo, secretária de Turismo.
A Guarda Municipal, com apoio da Polícia Militar, 
vai montar um trabalho de logística para garantir a 
segurança do público e a ordem no local, tanto em 
Casimiro de Abreu quanto no segundo distrito.

Clínica da Família conta com quatro consultórios e duas salas para atendimento odontológico

Belford Roxo promove a 
1a Copa Social de Jiu-jitsu

Saúde pública para todos: Queimados inaugura 
nova unidade de saúde no Três Fontes

Prefeitura de 
Casimiro de 

Abreu divulga 
programação do 
Réveillon 2024

Transportes Flores realiza campanha de arrecada-
ção de alimentos "Natal Mais" - Foto: Divulgação
Vagas na rede municipal de ensino: Nova Iguaçu divulga 

lista de contemplados para 2024 — Foto: Divulgação

T

saúde serão entregues para a população. “Temos 
como objetivo proporcionar aos moradores 
uma saúde pública de qualidade. E, para tanto,  
já reformamos e reativamos o funcionamento 
do posto da Pedreira e da Clínica da Família no 
Valdariosa, além dessa nova construção no Três 
Fontes. Em breve teremos mais uma UBS, des-
ta vez na Vila das Mangueiras. As obras estão a 
todo vapor”, destacou o prefeito.
A unidade tem quatro consultórios (um de-
les para atendimentos ginecológicos), duas 
salas para atendimento odontológico, salas 
de vacina, curativo, procedimentos como 
verificação de pressão arterial e pesagem, 
farmácia, esterilização, expurgo, além de sa-
las para o corpo administrativo. “Essa é mais 
uma conquista para os moradores do bairro. 
Aqui contaremos com uma equipe multidis-
ciplinar totalmente preparada para atender 
os moradores”, destacou a secretária munici-
pal de Saúde, Drª Marcelle Nayda.
Para agendar uma consulta médica na unidade, 
basta ir até o local (Estrada Ilda Alves Pinheiro, 
s/nº - Três Fontes), de segunda a sexta-feira, das 
8h às 17h, com identidade, CPF, comprovante 
de residência e cartão do SUS.

Secretaria de 
Esportes e 

Desenvolvimento 
Econômico de 
Petrópolis têm 

novos secretários
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Saber é cuidar. A Secretaria de Saúde de Bel-
ford Roxo, através da equipe técnica do Cen-
tro de Atendimento e Controle Epidemiológi-
co (Cace) Bennis Pereira de Freitas, realizou 
nesta quarta-feira (20-12) uma palestra para 
orientar e conscientizar sobre o diagnóstico 
do HIV no mês de Combate à Aids.
Munícipes participaram do evento que con-
tou também com entrega de preservativos e 
conscientização da importância do teste. A 
palestra foi realizada pelo médico infectolo-
gista José Carlos Pontes e as psicólogas Jociel-

le Peçanha e Michele que abordaram diversos 
aspectos dos cuidados na prevenção do Vírus 
da Imunodeficiência Humana (HIV).

Cuidados preventivos
O secretário municipal de Saúde, Christian 
Vieira, enfatizou a importância da campa-
nha. “É preciso alertar sobre os cuidados 
preventivos e os tratamentos à disposição dos 
munícipes. Temos uma equipe multidiscipli-
nar no Cace capacitada e dedicada em trazer 
qualidade de vida às pessoas que convivem 

com o vírus”, afirmou Christian.
O médico infectologista do Cace, José Car-
los Pontes, pontuou sobre o monitoramento 
no município. “Os desafios são vencidos de 
forma contínua com um acolhimento huma-
nizado pela equipe multidisciplinar e os pró-
prios pacientes. O diagnóstico e o tratamento 
precoce permitem que a Pessoa Vivendo com 
HIV (PVHIV) evite adoecer com uma carga 
viral intransmissível e indetectável”, ressaltou 
José Carlos, ao lado da diretora da unidade 
do Cace, Helena Maria da Silva Cruz.

A Prefeitura de Volta Redonda, concluiu 
nesta semana o asfaltamento de 16 ruas no 
bairro Voldac. Os trabalhos finais foram con-
centrados nas ruas Ana Silveira Amorim, 
Margarida Barreira Cravo, Marina Godoy 
Barreira Cravo e Carlos Marques. Para con-
cluir os trabalhos, a empresa fez um serviço 
intensivo nesta segunda-feira, dia (18/12).
- O asfaltamento é um dos pedidos que mais 
recebemos, mas trata-se de um serviço caro e 
que precisa ser bem planejado. Com o apoio 
do governador Cláudio Castro, conseguimos 

retomar os serviços de asfaltamento e nossa 
meta é pavimentar mais de 300 ruas até o fim 
de 2024 - disse Antonio Francisco Neto, pre-
feito de Volta Redonda.
Após as festas de fim de ano uma nova frente 
de trabalho será aberta em outro bairro da 
cidade. As obras de reparo acontecem em 
parceria com o Governo do Estado do Rio de 
Janeiro. Até o momento, o convênio em an-
damento com o governo estadual garantiu a 
pavimentação de 29 ruas na região do Roma 
e outras 18 no Santo Agostinho.

De acordo com a prefeitura de Volta Redon-
da, ainda serão atendidos os seguintes bair-
ros: Casa de Pedra, Sessenta, Siderlândia, São 
Luiz, Vila Brasília, Belmonte, Belo Horizon-
te, Açude, Conforto e Vila Rica (Tiradentes). 
Além disso, com recursos próprios, a Prefei-
tura também vem asfaltando trechos de vias 
maiores, como as Avenidas Francisco Torres 
e Nossa Senhora do Amparo.
Um novo convênio com o Estado está em 
análise para que outras regiões da cidade re-
cebam asfaltamento.

Hospital Municipalizado Adão 
Pereira Nunes, localizado em 
Duque de Caxias está comemo-
rando 25 anos de sua fundação. 
A unidade, que é referência no 
atendimento de emergência da 
Baixada Fluminense, aumen-

tou, em pelo menos 80%, todos os tipos de atendi-
mento com assistência de qualidade, que beneficia 
desde recém-nascidos a idosos de todo o Estado 
do Rio de Janeiro
Após a transferência da gestão para o 
município, o hospital passou a contar 
recentemente com o serviço de cirurgia 
bariátrica, que tem ajudado a recuperar 
a saúde e a qualidade de vida de pacien-
tes com obesidade mórbida. Atualmente, 
o procedimento é realizado em cerca de 
20 pessoas por mês, mas há previsão de 
que o número seja dobrado no próximo 
ano. Esse tipo de operação, vital para 
quem não alcança resultados com outros 
métodos de emagrecimento, só passou a 
ser possível graças a investimentos feitos 
na unidade. Um novo tomógrafo, com 
capacidade para pessoas de até 315 qui-
los, foi instalado e o Centro Cirúrgico 
foi ampliado de sete para dez salas.
“Tínhamos uma média de 8 mil atendi-
mentos por mês e estamos agora com um 

patamar de cerca de 15 mil mensais, o que 
é quase o dobro. Na prática, aumentamos, 
em pelo menos 80%, todos os tipos de ser-
viços do hospital desde a municipalização. 
Isso foi possível em virtude dos investimen-
tos que foram feitos, da dedicação de todas 
as equipes e também graças à vontade po-
lítica de estar sempre melhorando a quali-
dade”, afirma o diretor médico do hospital, 
Thiago Resende.
A unidade também ganhou em capacidade 
de atendimento ao retomar o serviço de res-
sonância magnética, que recentemente foi 
modernizado com a instalação de aparelho 
de sedação para facilitar a realização dos 
exames, que chegam a 1.600 por mês e au-
mentou o número de leitos de 380 para 444.
Com setores reformados como o Centro de 
Obstetrícia, a sala de Pronto Atendimento, 
a Ortopedia, Salas Intermediária e Verme-
lha, Emergência Pediátrica e Adulta, bem 
como as enfermarias, entre outros. Está 
prevista, ainda para 2024, a ampliação do 
CTI e da UTI Neonatal. O APN é referência 
no atendimento de emergência, com exce-
lência nas áreas de neurocirurgia, cirurgia 
vascular, ortopédica e bucomaxilofacial, 
além da geral. Há dois anos, a unidade re-
alizava, em média, 700 intervenções cirúr-

Cace de Belford Roxo realiza palestra sobre ‘Dezembro Vermelho’

Prefeitura de Volta Redonda conclui asfaltamento em 16 ruas do bairro Voldac

Hospital Adão Pereira Nunes, completa 
25 anos e bate recorde de atendimentos

São 15 mil atendimentos mensais de diversas especialidades

As ruas receberam asfalto novo e manutenção geral; demais melhorias melhorias na região
aconteceram nos bairros do Roma e do Santo Agostinho

DUQUE DE CAXIAS

Hospital Adão Pereira Nunes, em Jardim Primavera, no 
município de Duque de Caxias — Foto: Divulgação

gicas por mês e, atualmente, faz cerca de 
1.700. A especialidade de restauração de te-
cidos de pessoas acidentadas. O serviço de 
Cirurgia Pediátrica, único especializado na 
Baixada, reforça o diferencial da Unidade
“Nestes 25 anos, o hospital se consolidou 
como uma referência no atendimento de 
porta aberta na Baixada e em todo o estado. 
Mas podemos dizer que nos últimos dois 

anos ocorreram significativas melhorias, 
graças ao compromisso da Prefeitura com 
os investimentos e à dedicação de todas as 
equipes. É um desafio a gestão de uma uni-
dade com mais de 3 mil funcionários, mas 
estamos superando as dificuldades com o 
apoio também do Estado. Vamos concluir 
a reforma e entregar um hospital novo”, de-
clarou o diretor-geral Luca Freire.

O
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Contação de histórias e teatro são atrações do FLIC que  vai 
até esta sexta-feira, 10 (Foto: Rafael Barreto/PMBR)

AQUELE ABRAÇO !!!
>> LEI ROUANET RECORDISTA - Ministério da Cultura registra recorde de projetos aprovados na Lei Rouanet. Planalto 

aprovou liberação de R$ 16,3 bilhões para projetos culturais via Lei Rouanet neste 2023. Os dados são do MinC. Os 
bilhões do dinheiro público representam um recorde histórico. A quantia disponibilizada nos últimos 12 meses 
é maior do que a oferecida nos quatro anos da gestão anterior. Detalhe: Neste 2023, foram aprovados 10,6 mil 
projetos, ante 13,6 mil entre 2019 e 2022.
Para quem não sabe, as propostas da Lei Rouanet incluem sete segmentos: “artes cênicas, artes visuais, audiovi-

sual, humanidades - que engloba literatura, filologia e história - museu e memória, música, e patrimônio cultural”. 
Durante este ano, falou-se muito na desapropriação do lendário Cine Iguassú e a chegada do Teatro Municipal de 

Nova Iguaçu. Tomara, com ou sem Rouanet no pedaço. Aquele Abraço!!!

Rainha promove brincadeira com clima de expectativa e surpresa para sua Bateria

Acaba de ser lançado no mercado editorial, 
o livro Quando a Voz Rompe o Silêncio, de 
autoria de Sabrina Rodrigues, empresária só-
cia e diretora da grife de roupas de aluguel 
Lu Rodrigues. Em seu livro ela relata sobre o 
momento em que teve depressão, tendo pas-
sado por momentos difíceis. O livro é voltado 
às pessoas que estão precisando de ajuda, as-
sim como aos familiares que apoiam alguém 
que passa por algum momento difícil. O livro 
se encontra à venda no site Mercado Livre.
Sabrina conta que a depressão é uma doen-
ça silenciosa, que nem sempre é identificada 
facilmente. A pessoa que passa por algum 
problema, geralmente se cala, e por isso ela 
decidiu escrever sobre sua experiência para 
ajudar quem passa por este cenário.
"A leitura nos leva a refletir sobre como as 
palavras podem deixar cicatrizes emocionais 
indeléveis, prejudicando a saúde mental e o 
bem-estar de uma pessoa. Contudo, 'Quan-
do a voz rompe o silêncio' não é apenas uma 
história de dor e desespero; Também é uma 
jornada de descoberta e redenção. À medida 
que o leitor explorar os altos e baixos da vida 
de Sabrina, aprenderá valiosas lições sobre a 
importância de escolher suas palavras com 
cuidado, especialmente quando se trata de 
nossos filhos. Após ler este livro, os leitores 
sairão com uma compreensão profunda do 
poder das palavras e do impacto que têm nas 
vidas daqueles que as ouvem", diz a escritora.
“É uma chamada à ação para todos os pais e 
cuidadores, destacando a responsabilidade de 
criar ambiente emocionalmente saudável para 
gerações futuras. É uma chamada às mulheres 
que um dia se sentiram presas em suas rotinas e 
solidão. Meu desejo com o livro Quando a Voz 
Rompe o Silêncio é fazer com que os leitores 
reflitam sobre o poder transformador das pala-
vras, inspirando todos nós a sermos mais cons-
cientes de como as usá-las", destaca Sabrina.
>> Onde encontrar o livro - O leitor poderá ad-
quirir virtualmente o modelo físico direto pelas 
redes sociais da autora Sabrina Rodrigues, pelo 
valor de R$29,90, ou pela plataforma Mercado 
Livre. 50% da venda dos livros será destinada 
ao Instituto Lu Rodrigues, estabelecimento que 
desenvolve trabalho para crianças carentes da 
região de Guapimirim, com idade entre 12 a 18 
anos. Onde comprar: https://produto.merca-
dolivre.com.br/MLB-4229607906-quando-a-
-voz-rompe-o-silncio-_JM
Acesse o Instagram da autora:
@sabrinalurodrigues.

 &
 C

IARESENHARESENHACULTURALCULTURAL
Edicão: Jota Carvalho, (O Velho Escriba/Jornal POVO) - jota.carvalho@yahoo.com

Katarina Harmony promove ação de Natal com ritmistas da Sereno 
de Campo Grande: "foi um momento de emoção para mim"

Metade da venda dos livros é destinada ao 
Instituto Lu Rodrigues, de Guapimirim, na 

Baixada Fluminense

Unidos de Padre Miguel ensaia com vontade nesta sexta na Vila Vintém

Recém-lançado, livro “Quando 
a Voz Rompe o Silêncio” da 

empresária Sabrina Rodrigues 
traz seu relato sobre depressão

á no Brasil para ma-
ratona de compromis-
sos do Carnaval 2024, 
a Rainha de Bateria 
Katarina Harmony or-
ganizou brincadeira 

cheia de emoção e surpresas para 
celebrar o Natal com os ritmistas da 
Bateria Swing da Coruja e o Mestre 
Vinícius, da Sereno de Campo Gran-
de. A programação aconteceu após o 
último ensaio da Azul e Branco da 
Zona Oeste, na segunda-feira (18), 
na quadra de ensaios da escola. "Foi 

um momento de muita realização e 
emoção para mim, pois foi uma sur-
presa para todos eles, que se reuni-
ram com sorriso e expectativa. Os 
envolvidos puderam desfrutar da 
alegria de presentear e receber pre-
sentes, criando memórias especiais 
e fortalecendo os laços entre os rit-
mistas", contou Katarina.
A brincadeira consistiu em cada 
participante tirar o nome de outra 
pessoa e presenteá-la com uma gulo-
seima, criando atmosfera de expec-
tativa e surpresa, já que o presente 

era dado de forma anônima. Ao fi-
nal, o último participante foi agra-
ciado com uma surpresa especial.
Katarina Harmony esteve presente 
no Mini-desfile da Série Ouro, na 
Cidade do Samba, com a Sereno de 
Campo Grande, e tem acompanhado 
os compromissos das duas escolas 
nas quais honra o posto de Rainha 
de Bateria. Além da Coruja da Zona 
Oeste, a bela também reina à frente 
dos ritmistas do Arrastão de Casca-
dura, que desfila na Série Prata, da 
Intendente Magalhães.

Focada em aperfeiçoar ainda mais o can-
to de sua comunidade, a Unidos de Pa-
dre Miguel realizará nesta sexta-feira, 22, 
mais um ensaio de rua, em Padre Miguel.
Com concentração a partir das 21h, 
a direção do Boi Vermelho convoca 
toda comunidade e segmentos para 
mais um  treino de harmonia e evo-
lução,  na  Rua Barão do Triunfo, 
próximo ao IAPI, na Vila Vintém.  

Em 2024, a Unidos de Padre Miguel 
levará para a avenida o enredo “O Re-
dentor do Sertão”, de autoria dos car-
navalescos Edson Pereira e Lucas Mi-
lato. Vice-campeã em 2023, a vermelha 
e branca da Vila Vintém será a quinta 
agremiação a desfilar no sábado de car-
naval, pela Série Ouro, do Rio de Janei-
ro, em busca do tão sonhado título e o 
acesso ao Grupo Especial.

A Majestade e os ritmistas, relação de amor e 
arte entre seres tocados pela magia do Carnaval 

(Foto: Helder Martins/Divulgação)

"Os envolvidos puderam desfrutar da alegria de 
presentear e receber presentes", conta 'Kat' mento-
ra da novidade (Foto: Helder Martins/Divulgação)

J

Segmentos da escola estão afiados para mais um treino 
de harmonia e evolução (Foto: Divulgação)
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 
Wladimir Cabanas Brinda o Natal com Show Imperdível: 

Clássicos de Roberto Carlos e Canções Natalinas no 
MANDARIM do Jockey Clube

Depois do sucesso de seu show 
“Love Songs: Canções de Amor” 
com o  MANDARIM lotado, o 
tenor do Theatro Municipal do 
RJ WLADIMIR CABANAS foi 
convidado pela programadora 
do local, a Thais Fraga, a apresen-

tar um show Natalino, no dia 22 de dezembro/2023 
– a última sexta-feira antes do Natal, a partir das 20h 
e, junto com seu empresário João Luiz Azevedo, re-
solveram apresentar um show com canções do rei 
Roberto Carlos e canções Natalinas.
Exatamente como Cabanas pensa; ‘não existe Natal 
sem a música do rei Roberto Carlos. São 50 anos 
que ele chega pela tela da Rede Globo na casa de 
milhões de brasileiros e eu quero convidar todos 
os meus amigos e fãs para comemorarem esta data 
comigo, neste show que apresentarei ao lado das 

amigas Celia Jones e Malu Garcêz e o pianista Fla-
vio Copolla. Claro que não faltarão as tradicionais 
canções natalinas e, pela primeira vez, homenage-
arei o maior cantor do Brasil, no show “Brindando 
o NATAL com o Rei Roberto Carlos” elaborado 
exclusivamente para esta data tão especial”.
WLADIMIR CABANAS apresentará clássicos 
do Rei para que todos cantem juntos com ele ... 
‘Detalhes’, ‘A Montanha”, ‘Nossa Senhora’, ‘Como 
vai Você’, ‘Força Estranha’, ‘Como é Grande o meu 
Amor por Você’, ‘Cavalgada’, ‘Cama e Mesa’, ‘As 
Curvas da Estrada de Santos’, ‘Fera Ferida’,  ‘De-
sabafo’, ‘Emoções’, ‘A Namoradinha de um Ami-
go Meu’, ‘Olha’, ‘Nossa Canção’, ‘Amigo’,  ‘A Deusa 
da Minha Rua’ ... e as canções natalinas ‘White 
Christmas’, ‘Então é Natal’, ‘Um Novo Tempo’, 
‘Noite Feliz’, ‘Botei meu Sapatinho’, ‘Anoiteceu’, 
‘Ave Maria de Gounot’, ‘Marcas do que Se Foi’ ...

Imperdível!!!
Um show lindo, para saudar o Natal e o fim de 
ano confraternizando com os amigos e fãs !!! Show 
*“Brindando o NATAL com o Rei Roberto Carlos”*
com o cantor Wladimir Cabanas e a participação 
especial das cantoras  Celia Jones & Malu Garcêz, 
acompanhados pelo pianista Flavio Coppolla

MANDARIM do Jockey Clube
Av. Rodrigo Otávio 3200 – Gávea (em frente a 
Pça. Santos Dumont/Gávea -  um pouquinho 
antes do acesso à Tribuna Social do Jockey Club 
Brasileiro)
Dia 22 de Dezembro/2023
Sexta-feira a partir das 20h
Preço do Couvert Artístico: R$ 50,00
Reserva de ingressos pelo tel/zap: 21-99605-3074

O Vereador Marcel aproveitou a tradi-
cional festa no Bar Rebuliço que acontece 
anualmente para fazer a entrega do Título 
cidadão Mesquitense a Cissinho grande 
comerciante, agitador cultural e o grande 
compositor Gilson da Serra.
A equipe de reportagem do Fala Baixada fez a co-
bertura e entrevistou convidados ilustres presentes.
“Agradeço e sinto-me honrado pela cidade 
de Mesquita por este título e pela participa-
ção nesta cultura, que é riquíssima”, destacou 
o homenageado, Gilson da Serra.  

HOMENAGEM 
JUSTA

Equipe de Sydney 
Boock leva magia do 

Natal para comunidades
ma equipe diferente do abitual surgiu em cam-
panha de Natal esse ano, desta vez, foi o Papai 
Noel Abraão Santos e seus ajudantes tiveral a 
brilhante iniciativa de aproveitar a dezembro 
vermelho campanha do mês contra Infecções 
Sexualmente Transmissiveis e Aids misturado 
com a magia do Natal distribuiram 10.000 pre-
servatbos, gel e informativos para a poulação 
em bares, praias e avenidas.
“Estamos quase que diariamente nesses lugares e 
acabamos estreitando os vínculos. Muitas famí-
lias nos agradecem por essas campanhas como 
também a do agasalho que foi feito agora com 
os eventos natalinos o renomado fotógrafo e em-
presário Sydney Boock vem com mais novidades 
por aí e acrescenta. "Toda equipe está envolvida”.

Ex-apresentador da Globo, 
Manoel Soares foi mantido refém 

por criminoso, junto com a família
Manoel Soares teve a casa invadida na noite 
desta segunda-feira, dia 18. O famoso estava 
com quatro filhos, o genro e uma funcionária 
no momento em que foi rendido.
Segundo as informações divulgadas no pro-
grama de Sonia Abrão, a prestadora de servi-
ços estava na calçada da residência, quando foi 
abordada por um homem, ainda no portão. Ele, 
então, obrigou que ela entrasse para dentro.
Quando se deparou com a família, o bandido 
exigiu que todos ficassem sentados e pegou os 
celulares que estavam na residência. Manoel So-

ares, então, tentou apaziguar a situação e con-
seguiu que o invasor fosse para fora do imóvel.
Ao perceber que ele estava sozinho, o apre-
sentador e o genro conseguiram imobiliza-lo, 
com luta corporal, até que a polícia chegasse 
ao local. O criminoso teria ficado bastante 
ferido e a preocupação do famoso, revelou o 
programa, era “mantê-lo vivo”.
Depois da chegada da polícia, Manoel Soares 
teria pedido aos agentes que o bandido fosse le-
vado ao hospital e, em seguida, para a delegacia. 
Apesar do susto, a família está bem.

D
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e movimentando na 
janela de transferên-
cias para aumentar 
o nível do elenco na 
próxima temporada, o 
Flamengo abriu con-

versas para contratar o lateral-es-
querdo Matias Viña, ex-Palmeiras e 
que defende atualmente o Sassuolo 
em um contrato de empréstimo com 
a Roma, detentora de seus direitos 
econômicos até junho de 2026.
Vinã é o "número um" da diretoria ru-
bro-negra para repor no plantel após a 
aposentadoria de Filipe Luís. A nego-
ciação em um primeiro momento seria 
para liberá-lo do Sassuolo, e depois, de 
volta à Roma, apresentar proposta de 
compra do uruguaio, de 26 anos. As in-
formações são do "ge".

O nome conta com aprovação do técni-
co Tite, mas o clube mantém os pés no 
chão sabendo da dificuldade enquanto 
conversa para convencer o jogador. No 
Campeonato Italiano, o Sassuolo ocupa 
a 15ª colocação em 16 rodadas e Vinã 
foi titular em 13 desses jogos.
A Roma comprou Matias Vinã do 
Palmeiras em agosto de 2021 por 13 
milhões de euros (R$ 80 milhões na 
cotação da época) após passagem de 
destaque no futebol brasileiro. Ele foi 
titular assim que chegou, esteve no 
elenco campeão da Conference League 
com José Mourinho, mas foi empres-
tado ao Bournemouth, da Inglaterra, 
após perder espaço.
Pelo Palmeiras, o alvo do rubro-negro 
foi campeão paulista, da Copa do Brasil 
e da Libertadores de 2020.

Embora não seja favorito para vencer 
o Mundial de Clubes, o Fluminense 
possui uma estatística para se apegar 
na decisão contra o Manchester City. 
Em toda a história da competição, 
sempre que um time inglês disputou 
o torneio pela primeira vez, ele foi 
derrotado na final. Esse fato aconte-
ceu em cinco oportunidades.
O tabu de nunca vencer o primeiro 
Mundial de Clubes começou em 1968, 
quando o Manchester United se tor-
nou o primeiro time inglês a vencer a 
Taça dos Clubes Campeões Europeus, a 
Champions League da época, mas per-
deu a final da Copa Intercontinental 
para o Estudiantes.
Doze anos depois foi a vez do Not-
tingham Forest perder o seu primei-
ro Mundial de Clubes. Em 1980, o 
clube inglês se sagrou bicampeão da 
Champions League — no Mundial de 
1979, o Forest desistiu de participar 
da competição —, mas perdeu a final 

do torneio intercontinental para o 
Nacional, do Uruguai, por 1 a 0.
No ano seguinte, em 1981, o Liverpo-
ol foi derrotado pelo Flamengo e ficou 
com o segundo lugar em seu primeiro 
Mundial de Clubes. Vale lembrar que 
os Reds, assim como o Nottingham Fo-
rest, já haviam vencido a Champions 
antes, mas não quiseram disputar a 
Copa Intercontinental de 1977 e em 
1978 o torneio não foi realizado.
Com uma hegemonia dos times in-
gleses, o Aston Villa também con-
quistou a Champions League e 
disputou o Mundial em 1982. No en-
tanto, assim como seus rivais locais, 
a equipe foi derrotada na sua estreia 
na competição. O algoz da vez foi o 
Peñarol, do Uruguai, que venceu o 
time de Birmingham por 2 a 0.
Trinta anos depois, um time da In-
glaterra voltou a estrear no Mundial 
de Clubes. O Chelsea, em 2012, con-
quistou a Champions League pela 

Flamengo abre conversas para 
contratar lateral ex-Palmeiras

Bom para o Fluminense? Sempre que um time inglês 
disputou o Mundial pela 1a vez, foi derrotado na final

Negociação é considerada difícil e envolve mais duas partes no futebol italiano

Rival do time carioca na decisão, o Manchester City está estreando no torneio da Fifa

NOVIDADES

Matias Vinã, alvo do Flamengo, teve 
passagem de destaque pelo Palmeiras

- Foto: AFP

S

primeira vez, disputou o torneio 
organizado pela Fifa e perdeu para 
o Corinthians na final, por 1 a 0 — 
essa foi a última vez em que um time 
não europeu venceu a competição.
Desta vez, quem estreia no Mundial 

de Clubes é o Manchester City, que, 
após bater na trave algumas vezes, 
conseguiu vencer a Liga dos Campe-
ões neste ano. E o Fluminense pode 
se apegar ao histórico da competição 
para sonhar com o título.

Manchester City está disputando o 
Mundial de Clubes pela primeira vez 

— Foto: Giuseppe CACACE / AFP


